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MOT DE LA RÉDACTION 

Tisser la trame d'une histoire de salut 
Jacinthe Lafrance, rédactrice 

J'ai récemment fait un petit saut à New York pour y voir une pièce, un musical 
présenté sur Broadway. Come from Away se déroule dans le contexte des 
attentats du 11 septembre 2001, mais pas à New York. L'action se situe plutôt 
dans une petite ville de Terre-Neuve, Gander (plus ou moins la taille de Nicolet), 
où 38 avions ne pouvant plus atterrir aux États-Unis sont détournés par la force 
des choses. Les gens de la place se retrouvent avec 7000 visiteurs sur les bras, 
des gens de toutes origines, langues et religions qu'ils auront à loger et à nourrir, 
dans une situation de grande angoisse pour ces voyageurs.  

Cette histoire est basée sur des faits réels. Un miracle d'humanité qui aura duré 
Ŏƛƴǉ ƧƻǳǊǎΧ ƻǳ Ǉƭǳtôt l'éternité. Parce que les personnes qui ont vécu cette 
situation extraordinaire en ont été transformées à tout jamais. Parce que c'est 
toujours d'actualité après plus de 15 ans. Et surtout, parce que cette histoire 
touche profondément le public qui assiste au spectacle, qu'elle le rassure sur 
l'avenir de l'humanité et lui donne de l'espérance, dans cette salle coincée entre 
le Memorial du World Trade Center et la Trump Tower. Pourtant, ça fait du bien 
d'être là! On en ressort imprégné d'une joie profonde! 

Dimanche dernier, c'était la Journée mondiale des communications sociales. Le 
message du pape François, s'intitule Communiquer l'espérance et la confiance en 
notre temps, reprenant ce verset d'Isaïe: «Ne crains pas, car je suis avec toi».  

Dans ce texte, François nous pousse «à la recherche d'un style ouvert et créatif 
de communication qui ne soit jamais disposé à accorder au mal un premier rôle, 
mais qui cherche à mettre en lumière les solutions possibles, inspirant une 
ŀǇǇǊƻŎƘŜ ŀŎǘƛǾŜ Ŝǘ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŀǳȄǉǳŜƭƭŜǎ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ 
communiquée.» À une semaine d'avoir assisté au spectacle Come from away, je 
ne peux m'empêcher d'établir des liens.  

En septembre 2011, des retrouvailles ont eu lieu à Gander. L'univers médiatique 
y était pour commémorer les évènements. C'est là que les auteurs de la pièce 
sont allés recueillir les témoignages qui ont donné vie à leurs personnages. Ils 
ont fait exactement ce que François décrit ici: «Celui qui, avec foi, se laisse 
ƎǳƛŘŜǊ ǇŀǊ ƭΩ9ǎǇǊƛǘ {ŀƛƴǘ ŘŜǾƛŜƴǘ ŎŀǇŀōƭŜ ŘŜ ŘƛǎŎŜǊƴŜǊ Ŝƴ ǘƻǳǘ ŞǾŝƴŜƳŜƴǘ ŎŜ ǉǳƛ 
ǎŜ ǇŀǎǎŜ ŜƴǘǊŜ 5ƛŜǳ Ŝǘ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞΣ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴǘ ŎƻƳƳŜƴǘ [ǳƛ-même, dans le 
scénario dramatique de ce monde, est en train de tisser la trame d'une histoire 
de salut.» Devant un tel scénario, on ne peut qu'applaudir. 
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AgŜƴŘŀ ŘŜ ƭΩŞǾşǉǳŜ 

JUIN 2017 

1  ς Services diocésains 

 ς Célébration eucharistique au Centre 

Christ-Roi de Nicolet 

2 Comité AÉCQ sur la formation à la vie 

chrétienne  

3 Confirmation des adultes du diocèse 

(Cathédrale de Nicolet) (10 h 30) 

  Messe pour les 50 ans de prêtrise ς 

Paroisse Ste-Victoire 

5-9 Retraite interministérielle 

8 Rencontre avec les jeunes confirmands 

ς Paroisse St-Michel 

9 wŜƴŎƻƴǘǊŜ ŘΩŞǾşǉǳŜǎ ό/ƻƴǎŜƛƭǎ Ŝǘ 

exécutifs)  

 Souper du C.A. de Développement et 

Paix  

11  Solitude St-Joseph 

13 sǳǾǊŜǎ pontificales missionnaires 

14 Rencontre de présentation du plan 

ŘΩŀŎǘƛƻƴ όǊŞƎƛƻƴ ŘŜ 5ǊǳƳƳƻƴŘǾƛƭƭŜύ 

15 Regroupement des agentes et agents 

de pastorale 

16 Trio de coordination 

20 Conseil Évangélisation et Vie 

chrétienne ŘŜ ƭΩ!9/v 

21 ÉDAP 

22 ς Services diocésains 

 ς Fêtes des jubilaires de la paroisse 

Sainte-Victoire 

29 Trio de coordination  

POUR LES CONFIRMATIONS, VEUILLEZ VOUS 

RÉFÉRER AU CALENDRIER PUBLIÉ DANS LE 

NUMÉRO D'AVRIL 2017, EN PAGE 18. 

 

BILLET DE L'ÉVÊQUE 

À l'invitation du pape François,  
   soyons une Église debout! 
Pour moi, la visite ad limina apostolorum, c'est d'abord une belle et riche 

expérience à Rome avec les autres évêques du Québec. C'est une belle occasion 

ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǇŀǎǘŜǳǊǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ Ŝǘ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 

principaux collaborateurs du pape François dans les différents domaines de la 

pastorale, de partager avec eux ce que nous vivons chez nous et de voir ce qui se 

fait ailleurs dans le monde. Mais surtout, il faut le souligner, cette visite nous a 

offert à chacun le grand privilège de rencontrer le Saint-Père lui-même. 

Dans une première rencontre, le pape François nous a invités à lui parler de nos 

diocèses, de ce qui se passe au Québec, de nos joies et de nos difficultés. Il nous 

a écoutés durant presque trois heures avant de terminer la rencontre par une 

coute intervention. Lors d'un deuxième entretien, il a surtout répondu à nos 

interrogations avec beaucoup de générosité. 

5ǳǊŀƴǘ ŎŜǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǎ ǇŀǎǎƛƻƴƴŀƴǘŜǎΣ ƛƭ ƴƻǳǎ ŀ ŘΩŀōƻǊŘ ƛƴǾƛǘŞǎ Ł şǘǊŜ ǳƴŜ ;ƎƭƛǎŜ 

debout, pas repliée sur elle-même, mais ouverte sur le monde. Il nous a invités à 

ne pas trop pleuǊŜǊ ǎǳǊ ƴƻǎ ǇŜǊǘŜǎ Ŝǘ ŘŜǳƛƭǎ ŘŜ ǘƻǳǘŜǎ ǎƻǊǘŜǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ǊƛǎǉǳŜƴǘ 

de nous plonger dans la morosité et la paralysie. On peut avoir envie de pleurer, 

mais pleurons plutôt sur nos faiblesses et nos limites, pour les confier à la 

miséricorde du Seigneur qui toujours nous recrée, nous console, nous fait du 

ōƛŜƴ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀƭƭŜǊ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴΦ 9ǘ ǎǳǊǘƻǳǘΣ ƭŜ ǇŀǇŜ CǊŀƴœƻƛǎ ƴƻǳǎ 

ŜƴŎƻǳǊŀƎŜ Ł ŀǇǇǊŜƴŘǊŜ Ł ǇƭŜǳǊŜǊ ŘŜ ƧƻƛŜΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire à découvrir de plus en plus 

ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŀƳƻǳǊŜǳǎŜ ŘŜ ƭΩ9ǎǇǊƛǘ {ŀƛƴǘ Ŝǘ ǎƻƴ ŀŎǘƛƻn, autant en nous-mêmes 

ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǉǳΩƛƭ ƳŜǘ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ǊƻǳǘŜ ƻǳ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ǎŜ 

produisent.  

La joie vient de cette découverte, de ces petits miracles qui nous surprennent 

toujours et nous font du bien. 

Il nous a aussi invités à poursuivre nos efforts pour nous convertir à une Église 

plus missionnaire, une Église en sortie. Une Église joyeuse, une Église de la 

ǇǊƻȄƛƳƛǘŞΣ ǇǊƻŎƘŜ ŘŜǎ ƎŜƴǎ ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ǳƴŜ ;ƎƭƛǎŜ ŘŜ ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ où il y a 

ŘΩŀōƻǊŘ ŘŜ ƭΩŞŎƻǳǘŜΣ Řǳ ŘƛŀƭƻƎǳŜ Ŝǘ ƻǴ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜΦ /ΩŜǎǘ ǉǳŜ 

ƭΩŞŎƻǳǘŜ ǇŜǊƳŜǘ Ł ƭΩ9ǎǇǊƛǘ sŀƛƴǘ ŘΩŀƎƛǊΣ ŘŜ ƴƻǳǎ ǊŜƧƻƛƴŘǊŜΣ ǇŀǊŦƻƛǎ ŘΩƛƴǎǇƛǊŜǊ ǳƴŜ 

ǉǳŜǎǘƛƻƴ ƻǳ ǳƴŜ ǊŞǇƻƴǎŜΦ ;ŎƻǳǘŜǊΣ ŎΩŜǎǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ Ł ƭΩ9ǎǇǊƛǘ sŀƛƴǘ ŘΩŀƎƛǊ Ł ǎŀ 

manière et non à la nôtre. On voit que pour le pape François, ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŎΩŜǎǘ 

ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΦ {ŀǾƻƛǊ ǇǊŜƴŘǊŜ Řǳ ǘŜƳǇǎ ǇƻǳǊ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭΣ ƭΩŞŎƻǳǘŜΣ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘΣ 

ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇŜǊŘǊŜ Řǳ ǘŜƳǇǎΦ /ΩŜǎǘ ŀǳ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ŎƻƭƭŀōƻǊŜǊ ŀǾŜŎ ƭΩ9ǎǇǊƛǘ {ŀƛƴǘΦ 

Lƭ ƴƻǳǎ ŀ ŎƻƴŦƛŞ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ ǉǳΩƛƭ ǇǊƛŀƛǘ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƧƻǳǊǎ ǇƻǳǊ ƭŜ vǳŞōŜŎΣ ǇŀǊƳƛ 

quatre autres nations du monde qui, par leurs nombreux missionnaires, ont 

ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŧŀƛǘ ǇƻǳǊ ƭΩŞǾŀƴƎŞƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ƳƻƴŘŜΦ aŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ ;ƎƭƛǎŜ 

passe par des moments plus difficiles, le pape François trouve important de prier 

pour nous.  
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De bien beaux moments 

avec le Saint-Père qui font 

du bien, qui encouragent 

et donnent le goût de 

poursuivre nos efforts 

dans la confiance!  

Mercredi 24 mai dernier, 

ŎΩŞǘŀƛǘ ƭŜ ƭŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ 

campagne de financement 

de la Fondation pastorale 

du diocèse de Nicolet. Le 

thème de la campagne, 

cette année: «Parce que 

son amour donne du sens 

à nos vies»Φ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ŎŜƭŀ 

que nous poursuivons 

ƴƻǘǊŜ ƳƛǎǎƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ Ł 

quoi le pape François nous 

invite tous.  

Au cours des prochains jours, vous recevrez une lettre de sollicitation pour vous inviter à donner généreusement. Faites-le 

avec confiance. Nous avons besoin de vos dons, de votre prière et de votre implication pour poursuivre ensemble nos 

ŜŦŦƻǊǘǎΦ aŜǊŎƛ Ł ƭΩŀǾŀƴŎŜΦ  

 

Rapport des évêques du Québec présenté au pape François 
 

[JL] La visite ad limina apostolorum comprend le pèlerinage aux tombeaux des apôtres Pierre et Paul en expression de 

ŎƻƳƳǳƴƛƻƴ ŜŎŎƭŞǎƛŀƭŜ Ŝǘ ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ŀǾŜŎ ƭΩŞǾşǉǳŜ ŘŜ wƻƳŜΣ ƭŜ ǇŀǇŜΣ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǎǳŎŎŜǎǎŜǳǊ ŘŜ ǎŀƛƴǘ tƛŜǊǊŜΦ Les évêques 

se rendent périodiquement à Rome, dans ce cadre, également pour échanger ǎǳǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ Řŀƴǎ les diocèses 

dont ils ont la charge et dans les divers secteurs de la vie pastorale.  

À l'occasion de la visite qui s'est tenue durant les premières semaines de mai, les évêques du Québec ont présenté au pape 

un portrait de l'Église d'ici, dans un rapport de 36 pages. Y sont abordés des thèmes tels que l'immigration et le nouveau 

pluralisme culturel et générationnel, la quête du bonheur des québécois et l'inquiétant taux de suicide qui la côtoie, la 

sécularisation, la famille aux multiples modèles, les différents accents du catholicisme au Québec, etc. 

Ils adressaient aussi à François  cette question, pour la suite de leur ministère: «Tout en étant pasteurs pour le petit nombre 

τ ce άpetit troupeauέ ǉǳƛ ŘŜƳŜǳǊŜ ŀǘǘŀŎƘŞ Ł ƭΩ;ƎƭƛǎŜ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ƻǳ ŘΩǳƴŜ ŀǳǘǊŜ τ comment être à la fois apôtres et 

missionnaires dans ce Québec devenu sécularisé, diversifié, pluriel et pluraliste, qui a pour une bonne part rompu ses liens 

avec la ǘǊŀŘƛǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩƘŞǊƛǘŀƎŜ ŎŀǘƘƻƭƛǉǳŜǎΣ ǉǳƛ ŎƘŜǊŎƘŜ Ŝǘ ŎƘƻƛǎƛǘ ǎŜǎ ǊŜǇŝǊŜǎ ŀƛƭƭŜǳǊǎ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜ Ŝǘ ǇƻǳǊ ǉǳƛ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ 

ŘŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ Ŝǎǘ ŘƛǎŎǊŞŘƛǘŞŜ ǘŀƴǘ ǇŀǊ ƭŜǎ ǘŜǊǊƛōƭŜǎ ǎŎŀƴŘŀƭŜǎ ŘŜ ƴŀǘǳǊŜ ǎŜȄǳŜƭƭŜ ǉǳŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ƭǳƛ ǇŀǊŀƛǎǎŜƴǘ 

dépassés, déconnectés et rétrogrades? ±ƻƛƭŁ ƭŀ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǿƻǳƭƻƴǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŎƻƴŦƛŜǊ ŀǳ {ǳŎŎŜǎǎŜǳǊ ŘŜ 

tƛŜǊǊŜΣ ŀǾŜŎ ƭΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘ ǊŜǎǇŜŎǘ Ŝǘ ǘƻǳǘŜ ƴƻǘǊŜ ŀŦŦŜŎǘƛƻƴΦ»  

Chaque diocèse a contribué à élaborer ce rapport avec la collaboration, notamment, des services diocésains de pastorale, 

administratifs et de la chancellerie. Le rapport complet des évêques du Québec qui fait la synthèse des différents rapports 

diocésains est disponible dans le site de l'AECQ: http://www.eveques.qc.ca/documents/2017/2017-AdLimina-Rapport.pdf 

http://www.eveques.qc.ca/documents/2017/2017-AdLimina-Rapport.pdf
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LA FONDATION PASTORALE VISE 200 000 $ 

«Parce que son amour  

 donne du sens à nos vies» 

La Fondation pastorale du diocèse de Nicolet lance sa 

campagne de financement annuel avec un objectif de 

200 000 $. C'est sa nouvelle directrice, Patricia Lambert, 

qui en a fait l'annonce lors d'une conférence de presse, le 

24 mai dernier. Pour mieux aider les diocésains à 

comprendre le rôle de la fondation, Mgr André Gazaille 

signe une lettre où il explique comment les projets 

pastoraux du diocèse et des paroisses aident les gens à 

découvrir différentes expressions d'un amour «qui donne 

du sens à nos vies».

 ζvǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ǊŜƧƻƛƴǘ ǇǊƻŦƻƴŘŞƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭΩŀƳƻǳǊ ŘŜ 5ƛŜǳΣ 

cela rejaillit dans une multitude de petits gestes qui 

transforment le monde», dit M
gr 

André Gazaille, évêque de 

Nicolet. Voilà ǇƻǳǊǉǳƻƛ ǘŀƴǘ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǎƻƴǘ Ł ƭϥǆǳǾǊŜ 

dans les communautés du Centre-du-Québec, afin de 

soutenir le cheminement de foi de personnes de tous âges. 

Les moyens déployés font surtout appel au travail du 

personnel pastoral mandaté par l'évêque: il s'agit de 

former et d'accompagner des catéchètes, de soutenir 

l'engagement de groupes qui luttent contre la pauvreté, 

d'amener toujours plus de sens à nos célébrations pour 

nourrir la ferveur des croyants, de permettre à nos 

communautés de vivre des expériences de fraternité et 

d'entraide. 

«Tout cela, nous réussissons à le faire grâce à l'appui de la 

Fondation pastorale du diocèse de Nicolet. La fondation 

nous permet en effet de soutenir, sur le terrain, des 

équipes pastorales formées, compétentes et entièrement 

dévouées à la mission. Par votre don à la fondation 

pastorale, vous épaulez ces femmes et ces hommes», 

précise l'évêque de Nicolet. 

UNE DIRECTRICE MOTIVÉE 

La directrice de la fondation, Patricia Lambert, a entrepris 

sa première campagne motivée par la différence profonde 

ǉǳŜ Ŧŀƛǘ ŎŜǘǘŜ ǆǳǾǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǾƛŜ ŘŜǎ ƎŜƴǎΦ ζ/ϥŜǎǘ 

impressionnant de voir tout ce qui se fait dans le Centre-

du-Québec pour éveiller la spiritualité et soutenir la vie 

chrétienne chez les jeunes, les familles, les personnes 

âgées. L'équipe des services diocésains et les équipes 

pastorales qui travaillent dans les paroisses sont vraiment 

créatives et généreuses. Les personnes qu'elles 

accompagnent découvrent comment l'amour de Dieu 

 
Lors de la conférence de presse à Victoriaville, Miriam Fillion, une 

jeune de la région qui fait partie du mouvement Ziléos, a témoigné 

de son expérience. Ziléos est établi à Victoriaville depuis quelques 

années. Ce mouvement dirigé par Béatrice et Patrick François 

s'adresse aux jeunes de 15 à 25 ans en leur proposant «des ailes 

pour [leur] vie». L'organisation catholique, reconnue par l'évêque 

de Nicolet, a reçu du soutien financier de la fondation pastorale en 

2016, pour le maintien de son offre d'activités variées (camps, 

clubs, etc.) auprès de jeunes. 

 

Nathalie Côté (à droite), coanimatrice des journées familiales 

mensuelles qui se déroulent à l'église Saint-Nicéphore, témoignait 

lors de la conférence de presse. «Les journées familiales sont pour 

moi des temps forts de rencontre avec Dieu dans une église jeune 

et vivante», dit cette mère de quatre grands garçons qui prennent 

part à ces ressourcements avec leurs parents. Nathalie Côté et son 

mari, le diacre permanent Robert Bombardier, ont pris l'initiative 

d'inviter d'autres familles, de leur proposer une messe familiale 

avec l'assistance de l'équipe pastorale locale et de leur faire vivre 

des activités de réflexion et de prière adaptées à tous les membres 

de la famille. Ils peuvent aussi compter sur l'appui du service 

diocésain de la pastorale familiale, animée par Carmen B. Lebel. La 

Fondation pastorale du diocèse de Nicolet soutient les services 

diocésains et la pastorale paroissiale à Saint-Nicéphore. 

 

http://www.diocesenicolet.qc.ca/dons/depliant_campagne_2017_verso.pdf
http://www.zileos.org/
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qu'on partage dans le monde suscite de la joie, et c'est ça 

qui donne plus de sens à leur vie», souligne-t-elle. 

Madame Lambert a succédé à Denis LaBranche en 

novembre 2016, alors que ce dernier entreprenait un 

nouveau service comme diacre permanent; elle a d'ailleurs 

tenu à le remercier pour ses années consacrées à la vitalité 

de la pastorale diocésaine. Elle se dit aussi heureuse de 

compter sur l'assistance fidèle de Marie Caron, adjointe à 

la direction de la fondation depuis plus de 20 ans. 

Concernant les résultats de la dernière campagne, Patricia 

Lambert a mis en évidence une diminution du nombre de 

donateurs et, en conséquence, une collecte de fonds 

moins élevée. «En raison de l'âge avancé de plusieurs 

personnes qui nous soutiennent, on en voit 

malheureusement un certain nombre nous quitter chaque 

année. Cela ne peut pas être autrement, concède-t-elle. Le 

principal défi que nous avons est de convaincre d'autres 

personnes de faire un premier don, et de continuer 

d'appuyer la pastorale à long terme.» 

Bien que la campagne de financement 2016 a subi une 

baisse de 8 721 Ϸ ŎƻƳǇŀǊŀǘƛǾŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀƴƴŞŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜΣ 

le résultat cumulatif de la campagne 2016 a atteint le 

montant 172 529,87 $. Néanmoins, c'est plus du double de 

cette somme, soit 363 107 $, qui a été versé aux divers 

projets pastoraux. «Cela représente une contribution de 

24 625 Ϸ ŘŜ Ǉƭǳǎ ǉǳΩŜƴ нлмрηΣ ǇǊŞŎƛǎŜ ƭŀ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜΦ [ŀ 

barre de l'objectif a été relevée à 200 000 $ pour la 

collecte 2017, de manière à assurer la pérennité des fonds 

disponibles pour les projets pastoraux. 

PARTAGER L'AMOUR DANS LE MONDE 

ζ5ŀƴǎ ƭŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ƳƻƴŘƛŀƭ ŀŎǘǳŜƭΣ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞ ŀ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ 

ǘƻǳǘ ƭΩŀƳƻǳǊ ǇƻǎǎƛōƭŜΦ tƻǳǊ ƴƻǘǊŜ ;ƎƭƛǎŜ ŘƛƻŎŞǎŀƛƴŜΣ ǊŞǾŞƭŜǊ 

l'amour de Dieu pour chacun et chacune d'entre nous afin 

que la joie qui en découle rayonne dans le monde, c'est le 

ŎǆǳǊ ŘŜ ƴƻǘǊŜ mission. Parce que son amour donne du 

sens à nos vies», a rappelé l'évêque de Nicolet. Il invite 

donc les personnes qui recevront une lettre de sollicitation 

à se montrer généreuses envers la fondation, un atout 

essentiel pour la mission d'évangélisation. «Parce que son 

amour donne du sens à nos vies, partagez-le en donnant 

généreusement à la Fondation pastorale du diocèse de 

Nicolet», dit-il.  

 

RÉSULTAT DES CAMPAGNES DE LA FONDATION PASTORALE DU DIOCÈSE DE NICOLET AU FIL DES ANS 

ANNÉE MONTANT REÇU NOMBRE DE DONS DON MOYEN RAPPORT À  
L'AUTRE ANNÉE 

OBJECTIF % DE RÉSULTAT 

2011 229 826,00 $ 2389 96,20 $ Année de départ 250 000,00 $ 91,93 % 

2012 212 055,00  $  2488            85,23  $         (17 771,00) $   230 000,00  $  92,20 % 

2013  271 065,00  $  2422 111,92  $            59 010,00  $   225 000,00  $  120,47 % 

2014  211 981,00  $  2232          94,97  $          (59 084,00) $  225 000,00  $  94,21 % 

2015    181 250,00  $  2097 86,43  $          (30 731,00) $  225 000,00  $  80,56 % 

2016    172 529,87 $  2041 84,53 $      (8 720,13) $  225 000,00  $  76,68 % 

       

MOYENNE 213 117,81 $  2278           93,12  $         s/o  230 000,00  $  91,87 % 

 
Sylvie Champagne, agente de pastorale à la paroisse Notre-Dame-

de-l'Espérance, vient de compléter une formation de trois ans en 

accompagnement spirituel , un programme offert par le Centre 

interdiocésain de formation (CIFO) à des personnes de divers 

ÈÏÒÉÚÏÎÓȢ Ⱥ$ÁÎÓ ÌÁ ÓÏÃÉïÔï ÄȭÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉȟ ÊÅ ÓÕÉÓ ÓĮÒÅ ÑÕÅ ÖÏÕÓ 

ÓÁÉÓÉÓÓÅÚ ÌȭÕÒÇÅÎÃÅ ÄÅ ÄÏÎÎÅÒ ÕÎ ÓÏÕÆÆÌÅ ÄȭÁÉÒ ÆÒÁÉÓ ÁÕØ ÐÅÒÓÏÎÎÅÓ 

en quête de sens. Cette formation a été cela pour moi: ÄÅ ÌȭÁÉÒ ÆÒÁÉÓȦ 

Aujourd'hui, je peux en faire profiter de nombreuses personnes 

que j'accompagne comme agente de pastorale», souligne-t-elle. Le 

CIFO, qui propose plusieurs activités de formation théologique et 

pastorale, reçoit l'appui de la Fondation pastorale du diocèse de 

Nicolet. 

https://www.lepelerin.org/portail/formation
https://www.lepelerin.org/portail/formation
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Lisez en ligne l'excellent reportage d'Hélène Ruel dans le site 

internet de La Nouvelle Union, en cliquant sur ce lien: Ils ont 

fait leur voyage de noce à l'Expo 67. L'article fera aussi la une 

de l'édition papier du journal. 

TROIS PRÊTRES DE VICTORIAVILLE SERONT À L'HONNEUR 

Une fête pour célébrer 150 ans de prêtrise!   

)Ì Ù Á υπ ÁÎÓȟ ÌÅ ρπ ÊÕÉÎ ρωφχȟ ÔÒÏÉÓ ÊÅÕÎÅÓ ÈÏÍÍÅÓ ÐÒÏÎÏÎëÁÉÅÎÔ ÌÅÕÒÓ ÖĞÕØ ÄÅÖÁÎÔ $ÉÅÕȟ ÉÌ ÓȭÁÇÉÔ ÄÅ: Réjean Couture, 

!ÎÄÒï 'ÅÎÅÓÔ ÅÔ *ÅÁÎ -ÉÃÈÁÕÄ ÑÕÉ ÔÏÔÁÌÉÓÅÎÔ Û ÅÕØ ÔÒÏÉÓ ρυπ ÁÎÓ ÄÅ ÄïÖÏÕÅÍÅÎÔ ÅÔ ÄȭÅÎÇÁÇÅÍÅnt. Le comité 

organisateur invite la population victoriavilloise à une fête fraternelle donnée en l'honneur des trois jubilaires. 

Une collaboration de Jocelyne B. St-Cyr, paroisses de Victoriaville 

Après toutes ces années au service du Seigneur ainsi 

que des hommes et femmes de notre temps, il est de 

mise de souligner cet événement. À cet effet, une 

fête est organisée le samedi 3 juin prochain en 

reconnaissance aux prêtres jubilaires. Nous vous 

invitons, vous, parents, amis (es), prêtres 

et paroissiens ǇŀǊƻƛǎǎƛŜƴƴŜǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǘŞ ǇŀǎǘƻǊŀƭŜ ŘŜ 

Victoriaville, à y participer.  

La fête débutera par un cocktail de bienvenue à 

15 h олΣ Ł ƭΩŞƎƭƛǎŜ Notre-Dame-de-ƭΩ!ǎǎƻƳǇǘƛƻƴ, suivi 

ŘΩǳƴŜ ŎŞƭŞōǊŀǘƛƻƴ ŜǳŎƘŀǊƛǎǘƛǉǳŜ Ł мс h 30, présidée 

par notre évêque M
gr 

André Gazaille. Un banquet 

(apportez votre vin) et une soirée festive 

rassembleront ensuite la communautéΣ Ł ƭŀ ǎŀƭƭŜ ŘŜǎ /ƘŜǾŀƭƛŜǊǎ ŘŜ /ƻƭƻƳō ŘŜ ƭΩŞƎƭƛǎŜ {aint-Gabriel-Lalemant. Les billets de 

ce souper sont au coût de 25 $ (disponibles dans chacun des presbytères de l'unité pastorale de Victoriaville).  

Venez partager un moment particulier avec nos 

ƧǳōƛƭŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ǎǇŞŎƛŀƭŜ, ont apporté aux 

ƎŜƴǎ ŘΩƛŎƛΣ ǊŞŎƻƴŦƻǊǘ Ŝǘ ǎŀƎŜǎǎŜ Ł ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŞǘŀǇŜǎ ŘŜ ƭŀ 

vie. Le comité organisateur souhaite votre présence 

dans la joie de la fête! 

PLUSIEURS MOYENS S'OFFRENT À VOUS POUR SOUTENIR LA FONDATION PASTORALE DU DIOCÈSE DE NICOLET! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

À Téléphonez-nous au numéro ci-

contre pour faire un don. 

À Retournez-nous le formulaire 

que vous avez reçu par la poste 

ou distribué à votre paroisse. 

À Imprimez ce formulaire pour 

nous le retourner. 

À Faites un don sécurisé en ligne 

en cliquant sur l'image ou sur ce 

lien. 

À Venez nous voir pour discuter 

de la possibilité de faire un don 

planifié. 

 

http://www.lanouvelle.net/actualites/societe/2017/5/29/ils-ont-fait-leur--voyage-de-noces--a-l-expo--67.htmlwww.lanouvelle.net/actualites/societe/2017/5/29/ils-ont-fait-leur--voyage-de-noces--a-l-expo--67.html
http://www.lanouvelle.net/actualites/societe/2017/5/29/ils-ont-fait-leur--voyage-de-noces--a-l-expo--67.htmlwww.lanouvelle.net/actualites/societe/2017/5/29/ils-ont-fait-leur--voyage-de-noces--a-l-expo--67.html
https://diocesenicolet.sogetel.net/
http://www.diocesenicolet.qc.ca/dons/don-formulaire.pdf
https://diocesenicolet.sogetel.net/
https://diocesenicolet.sogetel.net/
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FORUMS DIOCÉSAINS SUR LA FORMATION À LA VIE CHRÉTIENNE 

L'expérience parle et appelle aux changements 

En avril et mai derniers, des agents de pastorale diocésains ont fait la tournée des régions pour sonder l'expérience, 

les défis et les interpellations que vivent les baptisés engagés dans la formation à la vie chrétienne, notamment dans 

les parcours de catéchèse. De tels Forums diocésains se sont déroulés un peu partout au Québec, à l'initiative des 

organisateurs d'un colloque provincial à venir, l'été prochain, à l'Université Laval.  

Jacinthe Lafrance, rédactrice 

Pour les trois forums diocésains tenus à Saint-Célestin, 

Victoriaville et Saint-Cyrille-de-Wendover, le service 

diocésain de formation à la vie chrétienne avait lancé les 

invitations très largement. «Les gens ont bien répondu, 

avec une participation proportionnelle à la population des 

zones concernées. Plus de soixante-dix personnes ont 

participé aux forums, dont une bonne proportion de 

catéchètes bénévoles qui collaborent avec le personnel 

pastoral mandaté», observe Guy Lebel, qui a coanimé 

chaque rencontre avec des collègues des services 

diocésains. 

tŀǊƳƛ ƭŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǾƛǎŞǎΣ ƻƴ ŜǎǇŞǊŀƛǘ ζƳƛŜǳȄ ǎŀƛǎƛǊ ƭΩŀǇǇŜƭ Ł 

ŘŜǾŜƴƛǊ ǳƴŜ ά;ƎƭƛǎŜ Ŝƴ ǎƻǊǘƛŜέ Ŝƴ ǇǊŜƴŀƴǘ ƭŜ άǘƻǳǊƴŀƴǘ 

ƳƛǎǎƛƻƴƴŀƛǊŜέηΦ tƻǳǊ ŎŜ ŦŀƛǊŜ, il fallait puiser à l'expérience 

terrain des catéchètes. Parmi les documents de référence, 

les participants devaient se familiariser avec les 

conversions identifiées par l'Assemblée des évêques 

catholiques du Québec (p. 15-16 de ce document) pour 

passer de «pratiques de chrétienté» à des «pratiques 

missionnaires». D'autres documents et vidéos, dont un 

entretien donné par Yves Guérette, ont servi à préparer le 

terrain pour cette cueillette de témoignages et de 

réflexions nourris par l'expérience. Mais l'animation 

prévue voulait qu'on amène d'abord les participants à 

réagir aux propos de différentes personnes (enfants, 

parents, adolescents et catéchumènes) exprimant une 

difficulté vécue au cours de leur cheminement de 

formation à la vie chrétienne. L'effet miroir était alors 

saisissant. 

«Je perçois la différence entre les objectifs des personnes 

qui viennent à la catéchèse et des personnes qui animent la 

catéchèse. Les objectifs ne se rejoignent pas» 

ζbƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǘƻǳǎ ŘŜǾŀƴǘ ƭŜ ŘŞŦƛ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǎŜǊ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜΦη 

 ζ/ΩŜǎǘ ǳƴ Ł-côté de leur quotidien et ŘŜ ƭŀ ǾƛŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ 

même chose que lorsque nos parents nous obligeaient pour 

ƭŜ ŘƛƳŀƴŎƘŜΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴ à-côté de soir de 

ǎŜƳŀƛƴŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ŀǾƻƛǊ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜΦη 

«On reconnaît qu'il y a un modèle scolaire que nous avons 

transposé à la paroisse. Cette approche-là ne marche 

plus!» 

 «Les gens ressentent de la fatigue le soir, le moment peut 

être mal choisi. Des activités trop statiques où on est assis 

ǘƻǳǘ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ƴŜ ǘƛŜƴƴŜƴǘ Ǉŀǎ ŎƻƳǇǘŜ Řǳ ŎƻǊǇǎΧ Ça 

ƳŀƴǉǳŜ ŘΩƛƴǘŜǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ ǇƻǎŜ ǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǇƻǳǊ ƎŀǊŘŜǊ ƭŀ 

concentration.» 

Selon les participants, c'était un bƻƴ ŎƘƻƛȄ ŘΩŀƳƻǊŎŜǊ ƭŜǎ 

forums à partir du «réel» des personnes inscrites dans un 

parcours catéchétique. Le vox-pop du début a permis de 

prendre acte, sans se sentir au banc des accusés, des 

difficultés concrètes que vivent les personnes catéchisées 

ς enfants, adolescents et catéchumènes ς de même que 

certains parents qui accompagnent leurs enfants en 

formation à la vie chrétienne.  

SE DIRE EN VÉRITÉ 

Les organisateurs de ce forum constatent que la formule 

«forum» a porté ses fruits: la parole libérée et la confiance 

ƳǳǘǳŜƭƭŜ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ǎΩŞŎƻǳǘŜǊ Ŝǘ ŘŜ ǎŜ ŘƛǊŜ Ŝƴ ǾŞǊƛǘŞ ŎŜ 

ǉǳΩƻƴ ƴŜ Ǿƻǳƭŀƛǘ Ǉƭǳǎ Ŝƴ ŎŀǘŞŎƘŝǎŜΣ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ǘǊƻǳǾŜ 

ŘƛŦŦƛŎƛƭŜΣ ŎŜ ǉǳΩƻƴ Ǿƻƛǘ ŎƻƳƳŜ ƘƻǊƛȊƻƴ ǇƻǎǎƛōƭŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ 

ƭŜǎ ǇŜǳǊǎΣ ƭŜǎ ƭƛƳƛǘŜǎ Ŝǘ ƭŜ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘ ŘΩƛƳǇǳƛǎǎŀƴŎŜ ǉǳΩƻƴ 

porte face à cet appel à changer nos pratiques. Lors du 

deuxième atelier qui concernait davantage les défis et 

{SUITE PAGE 8} 

http://www.eveques.qc.ca/documents/2016/Le_tournant_missionnaire2016.pdf
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conversions à vivre, plusieurs ont évoqué un changement 

de posture qui porte de plus à plus à se positionner comme 

accompagnant que comme enseignant.  

«Les catéchisés nous apportent quelque chose, ce qui 

suppose liberté, souplesse, animation qui prévoit de 

ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŘŜ ǇŀǊƻƭŜ Ŝǘ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜΦ /Ŝƭŀ ƴƻǳǎ ŀǇǇŜƭƭŜ Ł ǾƛǾǊŜ 

la réciprocité.»  

«Comme catéchète, j'ai à laisser la Parole résonner en moi 

Ŝǘ ƳŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴƴŜǊ ŘΩŀōƻǊŘΣ ǇƻǳǊ ǇƻǳǾƻƛǊ ŜƴǎǳƛǘŜ ǘŞƳƻƛƎƴŜǊ 

à partir de cette résonnance intérieure. Il s'agit de vivre son 

ŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ǎƻƛΣ ǇƻǳǊ ǎΩŜƴ ƴƻǳǊǊƛǊ ŀǾŀƴǘ ŘŜ ƭΩŀƴƛƳŜǊ 

ǇƻǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎΦη 

ζWŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳϥƻƴ Řƻƛǘ ǉǳƛǘǘŜǊ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ŎƻƳƳŜ άla 

bonne routeέΣ ƻǴ ƭΩƻƴ Ŝǎǘ ŎƻƴŦƻǊǘŀōƭŜΣ ǇƻǳǊ ƻǎŜǊ ŀǾŀƴŎŜǊ 

avec les personnes.» 

«La base est la prière, pour nous-mêmes et avec les gens 

ǉǳΩƻƴ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜΦη 

ζLƭ Ŧŀǳǘ ŘŞŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ǉǳŜ 5ƛŜǳ Ŝǎǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ 

boîte; ça peut se faire en intégrant la vie chrétienne avec 

différentes activités pour voir que Dieu est partout. Cela 

veut dire faire rentrer la foi dans la vie et la vie dans la foi.» 

ζCŀƛǊŜ ǾƻƛǊ ǉǳŜ œŀ ǎŜ Ǿƛǘ Řŀƴǎ ƭŀ ŘǳǊŞŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ 

ŎƘŜƳƛƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ǾƛŜ ǇƻǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ƻƴ ƴΩŜǎǘ ƧŀƳŀƛǎ Ŝƴ ǊŜǘŀǊŘΦ 

Ne pas centrer sur le sacrement, mais sur 

ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘΦη 

Plusieurs participants des forums se disent d'ailleurs prêts 

à avancer. C'est pourquoi ils demandent à se revoir et à 

être accompagnés par le diocèse pour chercher ensemble 

ŎƻƳƳŜƴǘ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ƭΩ9ǎǇǊƛǘ qui nous appelle à être au 

service de la croissance des personnes qui frappent encore 

Ł ƭŀ ǇƻǊǘŜ ŘŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜΦ ζ5ŀƴǎ ǳƴ ǎŜŎǘŜǳǊ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊΣ ǘƻǳǎ 

ƭŜǎ ōŞƴŞǾƻƭŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉǳ şǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ŀǳ ŦƻǊǳƳΦ aŀƛǎ ŎŜǳȄ 

et celles qui étaient présents ont tellement été rejoints par 

ƭŀ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜΣ ƭŜǎ ƻǳǘƛƭǎ ŘΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ 

ǇŀǊǘŀƎŞΣ ǉǳΩƛƭǎ ǾŜǳƭŜƴǘ ǉǳŜ ǘƻǳǘŜ ƭŜǳǊ ŞǉǳƛǇŜ Ŝƴ ōŞƴŞŦƛŎƛŜ 

et entre dans cette réflexion du tournant missionnaire», 

rapporte Guy Lebel. Ce groupe a donc demandé de vivre 

un ressourcement ŀǾŜŎ ƭŜǎ ƻǳǘƛƭǎ Řǳ ŦƻǊǳƳ Ŝǘ ƭΩŀƛŘŜ ŘΩǳƴŜ 

personne des services diocésains. 

QUALITÉ D'ACCUEIL ET ÉCOUTE 

Au terme du forum, une personne bénévole avoue vivre 

une conversion: ζ!ǇǊŝǎ ǘŀƴǘ ŘΩŀƴƴŞŜǎ ŘΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘΣ ƧŜ 

ǊŞŀƭƛǎŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǉǳŜ ƧŜ Řƻƛǎ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇǊƛƻrité ma 

ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ ŘΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ ǉǳƛ 

arrivent aux rencontres, plutôt que de chercher une 

certaine perfection de contenu à transmettre.» 

Les forums post colloque sont déjà annoncés et attendus 

par les participants des forums du printemps, car ils nous 

ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘΩŀƭƭŜǊ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴ Řŀƴǎ ƭŀ ŎƻƴŎǊŞǘƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ 

tournant missionnaire en formation à la vie chrétienne. Les 

dates seront précisées à la rentrée. 

 
Les documents qui ont servi à la préparation et à 
l'animation de ces forums sont disponibles en ligne: 
 
Deux capsules vidéo avec Yves Guérette, professeur de 
ǘƘŞƻƭƻƎƛŜ Ł ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ŀǾŀƭΥ 
ς Initiation sacramentelle et initiation chrétienne (6 min) 
ς Le modèle catéchuménal: fondement pour la formation à 
la vie chrétienne (8 min) 
 
Le document de l'Assemblée des évêques catholiques du 
Québec: «Le tournant missionnaire des communautés 
ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜǎΦ 5ŜǾŜƴƛǊ ǳƴŜ ά;ƎƭƛǎŜ Ŝƴ ǎƻǊǘƛŜέ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘŜ La 
ƧƻƛŜ ŘŜ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜη. 
 
Un ǊŞǎǳƳŞ ŘΩǳƴŜ ǇŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ǎŜŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴ 
chrétienne (p. 15-17) est aussi disponible. 
Un court extrait du document Jésus Christ, chemin 
ŘΩƘǳƳŀƴƛǎŀǘƛƻƴ: «La formation à la vie chrétienne dans 
ƭΩ;ƎƭƛǎŜ Řǳ vǳŞōŜŎηΦ 
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FÊTE DES COUPLES JUBILAIRES À BON-PASTEUR 

Un beau moment d'éternité 
Maurice Gervais, prêtre, collaborateur à la paroisse Bon-Pasteur 

La paroisse Bon-Pasteur célébrait, le 29 avril dernier, la 39
e
 édition de la fête annuelle des jubilaires qui a lieu le dernier 

ǎŀƳŜŘƛ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘΩŀǾǊƛƭ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŀƴƴŞŜΦ ±ƛƴƎǘ-et-un couples ont accepté de participer à cet événement qui commence par 

ǳƴŜ ŎŞƭŞōǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞƎƭƛǎŜ {ŀƛƴǘǎ-Pierre-et-tŀǳƭΣ ǎǳƛǾƛŜ ŘΩǳƴ ǎƻǳǇŜǊ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ǎƻƛǊŞŜ ŀǳ /ŜƴǘǊŜ ǊŞŎǊŞŀǘƛŦ {ŀƛƴǘ-Jean-Baptise.   

Cinq couples bénévoles ont repéré, à partir du recensement paroissial 2016, les couples qui célébraient 60, 55, 50, 45, 40, 

25 ou 20 ans de mariage en 2017. Tous ces couples reçoivent d'abord une lettre les invitant à participer à cette fête. 

Ensuite, en janvier, ils reçoivent l'appel d'un bénévole qui recueille leur réponse à cette invitation.  

/ϥŜǎǘ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ǘƻǳǘ ǎΩŜƴŎƭŜƴŎƘŜ: visite des couples, réservations du nombre désiré de billets par famille, collecte de photos, 

etc. Quatre cents invités se sont présentés à la fête de 2017! Il y a plusieurs moments forts au cours de la célébration: le 

renouvellement de leur engagement de mariage, la bénédiction des mains et la communion.  

[Ŝ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǊŞǳƴƛǎ Ł ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƻǳǇƭŜǎ Ŝǘ ŜƴǘƻǳǊŞǎ ŘŜ ƭŜǳǊ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ŘŜ ǇŀǊŜƴǘǎ Ŝǘ ŘΩŀƳƛǎΣ ŎŜƭŀ ŀƧƻǳǘŜ ǳƴ ŞƭŞƳŜƴǘ ŦŀƳƛƭƛŀƭ et 

communautaire à la fête. Notons ŀǳǎǎƛ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜǎ ŎƻǳǇƭŜǎ ōŞƴŞǾƻƭŜǎΣ ƭŜ Ǿƛƴ ŘΩƘƻƴƴŜǳǊ ƻŦŦŜǊǘ ǇŀǊ ƭŀ ǇŀǊƻƛǎǎŜΣ ǳƴ ǎƻǳǇŜǊ 

ŦǊŀǘŜǊƴŜƭ ǊŜƳǇƭƛ ŘŜ ǇŜǘƛǘŜǎ ǎǳǊǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ǊƻǎŜ ǇƻǳǊ ƻǳǾǊƛǊ ƭŀ ǎƻƛǊŞŜ ŘŜ ŘŀƴǎŜΦ  

9ƴ ǊŞǎǳƳŞΣ ŎŜ Ŧǳǘ ǳƴ ōŜŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘΩŞǘŜǊƴƛǘŞ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ōŞƴŞǾƻƭŜǎ ǉǳƛ ont Ł ŎǆǳǊ ŘΩƻŦŦǊƛǊ Ł ŘŜǎ 

ŎƻǳǇƭŜǎ ŀƳƻǳǊŜǳȄ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ǇŀǊǘŀƎŜǊ ƭŜǳǊ ŀƳƻǳǊ ŀǾŜŎ ƭŜǳǊ ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝǘ ƭŜǳǊ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞΦ  

  
Dans la paroisse Bon-Pasteur, une tradition qui perdure depuis 

bientôt 40 ans permet à de nombreux couples de célébrer leur 

engagement de mariage dans un esprit familial et communautaire.  
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JOURNÉES SOCIALES DU QUÉBEC À CHICOUTIMI ς 13E
 ÉDITION 

L'économie sociale: pour quel monde? 

Tenues à Chicoutimi du 5 au 7 mai et sous le thème ,ȭïÃÏÎÏÍÉÅ sociale: pour quel 

monde?,  les Journées sociales du Québec 2017 ont rassemblé plus de 180 

personnes, chrétiens et chrétiennes engagés socialement ainsi que des personnes 

et des groupes qui partagent les mêmes préoccupations. Du diocèse de Nicolet, 

étaient présentes Anne-Marie Bischoff et Odette Laroche Belval; cette dernière 

rapporte ici les faits saillants. 

Quatre conférenciers de marque dont, en autres, M. Jean-Martin Aussant et 

Mme Yvonne Bergeron ont développé de façon concrète les objectifs que les JSQ se 

sont donnés cette année: 

¶ C!Lw9 [9 thLb¢ ǎǳǊ ƭΩéconomie sociale et solidaire, particulièrement au 

 Québec. 

¶ 5L{/9wb9w ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ ŀŎǘǳŜƭǎ ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛŜΦ 

¶ L59b¢LCL9w ŘŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘŜǎ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ǎƻƭƛŘŀƛǊŜΦ 

/ΩŜǎǘ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŀǇǇǊƛǎ ǉǳŜ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǾŀƎǳŜ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎƻŎƛŀƭŜ  ǊŜƳƻƴǘŀƛǘ ŀǳ мфŜ ǎƛŝŎƭŜ Ŝǘ ŀ Ǿǳ ƴŀƞǘǊŜ ŘŜǎ 

formes  collectives de ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩéconomie ǘŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻƻǇŞǊŀǘƛǾŜǎΣ ƭŜǎ ƳǳǘǳŜƭƭŜǎΣ ƭŜǎ  ǎȅƴŘƛŎŀǘǎΧ " ƭŀ Ŭƴ Řǳ нл
e
 

siècle, apparaît une nouvelle économie sociale en réponse, cette fois, à la mondialisation déshumanisante du capitalisme 

ƴŞƻƭƛōŞǊŀƭ Ŝǘ ŜƭƭŜ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜ ƳƻƴŘƛŀƭƛǎŀǘƛƻƴΦ  

Le thème de la rencontre, [ΩŞŎƻƴƻƳƛŜ sociale: pour quel monde?, nous a fait mieux ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜΣ ƭŀ ŦƻǊƳŜΣ ƭŜ ŎƻƴǘŜƴǳ 

et la visée de cette économie. Par exemple, dans quel projet de société ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎƻŎƛŀƭŜΚ vǳŜƭ monde veut-elle 

construire? Comment ses initiatives et ses pratiques font-elles la promotion du  développement solidaire? Comment 

deviennent-elles des forces de changement social et politique? Quels enjeux sont en cause? 

Se pourrait-ƛƭ ǉǳΩŜƴ voulant répondre à ces questions, puisant dans les sources chrétiennes et collectives, nous retrouvions 

une sorte de mémoire subversive? Les échanges au cours de ces JSQ 2017 nous ont fait prendre conscience 

ǉǳΩŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ Ŝǎǘ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ Řƻƛǘ şǘǊŜ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞΦ 

En ce sens maŘŀƳŜ .ŜǊƎŜǊƻƴ ŀ ƛƴǎƛǎǘŞ Řŀƴǎ ǎƻƴ ŜȄǇƻǎŞ ǎǳǊ ƭŀ ζǇƻǊǘŞŜ ǎƻŎƛŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ǳŎƘŀǊƛǎǘƛŜηΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ǘǊƻǇ ŘŜ ƎŜƴǎ 

ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘǊƻƛǘ Ł ƭŀ ǘŀōƭŜΣ ǉǳƛ ƻƴǘ ŦŀƛƳΦ !ƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜ 5ƛŜǳ ŘŜ WŞǎǳǎ /ƘǊƛǎǘ Ŝǎǘ /Ŝƭǳƛ ǉǳƛ ƻŦŦǊŜ ǳƴŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞΣ Ře 

réciprocité, une Alliance à vivre chaque jour avec tous.   

Ces Journées sociales font écho au pape François, qui a lancé une interpellation pressante dans [ŀǳŘŀǘƻ {ƛΩ: «Pour que 

surgissent de nouveaux modèles de progrès, nous devons convertir le modèle de développement global, ce qui implique de 

réfléchir de manière ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎŜƴǎ ŘŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ Ŝǘ ŘŜ ǎŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǇƻǳǊ Ŝƴ ŎƻǊǊƛƎŜǊ ƭŜǎ ŘȅǎŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘǎ Ŝǘ 

les déséquilibres».  

Plusieurs régions du Québec ont accueilli les JSQ depuis leur création à 

/ƘƛŎƻǳǘƛƳƛ Ŝƴ мффнΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘƻƴŎ ŘΩǳƴ ǊŜǘƻǳǊ ŀǳȄ  ǎƻǳǊŎŜǎΣ Ł  ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜǎ 

25 ans de cette initiative. À cette occasion, le Prix Guy-Paiement des JSQ 

2017 a été remis à madame Yvonne Bergeron et monsieur Florent 

Villeneuve, qui ont reçu un hommage particulier comme membres 

fondateurs actifs depuis toutes ces années.  

 
 

http://journeessociales.info/jsq-2017/sample-page/themes-developpes-lors-des-journees-sociales/



